

"MEMORIAS" DE GABRIEL GONZALEZ VIDELA

Por Pap

III

Desde el comienzo de su actuación política *** Gabriel González** tendrá diferentes contactos con dos personajes que durante largos años serán enemigos enemigos y primeras figuras de vida pública nacional: don Arturo Alessandri Palma y don Carlos Ibáñez del Campo.

Gabriel, como lo describe muy claramente en sus "Memorias", siente admiración por don Arturo y un total desprecio por el señor Ibáñez. Ambos lo ayudan a elevarse políticamente, uno con sus hábiles consejos y el otro con actos atribulados que, como siempre, terminan beneficiando al perseguido.

No hay duda que entre el novel político valiente y el ex arremetido León de Tarapacá debía nacer una buena simpatía. En nuestra historia se han dos figuras más parecidas. Velocemente hasta la temeridad, saltan los obstáculos en vez de rodearlos y son capaces de llegar a la exasperación y la incógnita hostilidad frente al adversario irrespetuoso o al audaz barbaresco. Y en esto de las hostilidades, no hay duda que Gabriel superó ampliamente a su maestro.

Mas, por sobre todas las cosas, ambos son deliberados cobardes.

Los valores patrióticos los colocarán en más de una oportunidad en bandeja de plata, pero el mismo afecto jamás se manifiesta. Gabriel se burla como político cuando don Arturo es ya Presidente de la República y al fallar el señor Alessandri, el Presidente Gabriel González Videla condecora el cortejo, después de haber obtenido del Parlamento que se le rindiera honores de jefe de Estado en ejercicio del Mundo.

Para él, como para otros políticos no pudieran conciliar con el General Ibáñez que por cierta simpatía, los ayuda en el Mundo en las dos oportunidades que llegara a la Primera Magistratura.

Va Gabriel es un promisorio político cuando el Presidente Ibáñez lo incluye en su gabinete "Congreso Terrenal". Famoso así porque señores y diputados fueron elegidos no por voto popular sino por un arbitrario acuerdo en una reunión efectuada en las Termas de Chillán. Sin contestárselo, Gabriel es designado diputado por Coquimbo a ese segundo Congreso porque según se cuenta por su amigo, Ibáñez no ve en el joven provinciano un elemento importante para su Gobierno. Frente a este hecho, él está convencido desde ya que el fogoso diputado se convertirá en uno de los más eficientes enemigos de su régimen. A la caída del señor Ibáñez, Gabriel presenta al Congreso dos resoluciones a su cargo de diputado "senador". Ambas son rechazadas. No le queda otra más que llevar la inhabilitación, pero la cual precede a tener la defensa de un juicio en contra del Estado.

Vendrá la elección de don Juan Esteban Montero casi siempre hostilizado como primer Presidente Radical: la sublección de la Escudilla en la bahía de Valparaiso, el golpe del 4 de Junio de 1927, encabezado por Grove, que dio nacimiento a la primera "República Socialista".

verdadera astrorromula donde sucesivos caparullas van describiéndose en una serie de actos vergonzosos y desastrosos para la nación.

Sólo el segundo Gobierno de don Arturo Alessandri pondrá fin a los abusos, marcando el regreso a la institucionalidad.

Pero antes de ser designado don Arturo como candidato presidencial, Gabriel González ha pasado al primer plano de la política nacional. Su desolante actuación opositora durante el Gobierno de Ibáñez hace que, poco después de la caída de este Mandatario, el Partido Radical designe a Gabriel como presidente nacional de la colectividad.

Su primera tarea será ponerse en contacto con todas las colectividades democráticas a fin de conciliar al país hacia el sistema constitucional. Esta actuación lo convierte en un líder político y así a los treinta y ocho años de edad, los partidos tradicionales le ofrecen en bandeja la Presidencia de la República. Gabriel se nega, pero no pierde el equilibrio, comprendiendo que en esos momentos el único camino de enfrentarse al candidato es don Arturo Alessandri. Prefiere rechazar las reiteradas proposiciones que le hubieran convertido en el Presidente más joven de nuestra historia.

Prefiere llamar al Parlamento, esta vez en votación popular, y en compañía de dos infimos amigos y candidatos, Pedro Hurtado Alfonso y Humberto Alvarez Saavedra, grupo al que se le designa como "Los Tres Mosqueteros", logra un rotundo triunfo electoral para los radicales coquimbanos.

El autor nos relata sobre las anécdotas de estas y anteriores campañas electorales. En la primera de las mencionadas giras del candidato, le había pedido que no se alterara ninguna de las leyes. Gabriel había llegado a Orillón donde sus correligionarios le ofrecieron un gran almuerzo. En los momentos en que pronunciaba un vibrante discurso sobre el espíritu libertario de los radicales, que jamás se sometían a un yugo opaco, un niño le interrumpió para decirle en voz alta: "Llévame un telegrama por teléfono para recordarte que sólo tenía permiso para viajar hasta Viña del Mar".

Las "Memorias" nos ofrecen copiosamente todo acerca los sucesos de la aflicción del 34, el diputado socialista frente a la ley de la Ley de la Cámara a los 32 años y su actuación parlamentaria. Uno de los "Hitos" más rotundos como diputado es el rechazado presidente del Congreso Pleno, el 29 de Mayo de 1928, iniciada cuando Gabriel González, que ya es Presidente del Frente Popular, declara palabra antes que el señor Alessandri comienza a leer su Mensaje. El libro registra la foto en que aparece Gabriel sacado a fuerza por robustos carabinieri, del Congreso Nacional.

Vendrá el "golpe" violento del 3 de Septiembre y la masacre de estudiantes, ese día con tierra con la hasta entonces regente candidatura de don Gustavo Ross.

La candidatura ibarista, comprometida en el "golpe", se une a la del Frente Popular que lleva a don Pedro Aguirre Cerda.

Generosidad de la campaña es Gabriel González Videla.

"Memorias" de Gabriel González Videla (III) [artículo] Fap.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fap

FECHA DE PUBLICACIÓN

1976

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Memorias" de Gabriel González Videla (III) [artículo] Fap.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile